

CORREO CONCERTADO

CORREO CONCERTADO

# El Castellano

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elías Galán, Comercio, 62

Anuncios económicos.

Se publica martes y sábados.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Precio de suscripción.

Un año..... 5,00 pesetas

Número suelto..... 0,10

Pago adelantado.

## ENSEÑANZAS

Le han dado los obreros tanta importancia a su libertad, que la han perdido, á puro de querer conservarla.

La asociación de resistencia es la nueva cadena que los sujeta al carro político.

El único medio de progresar en su mejoramiento material, el trabajar con honradez y el respetar los derechos ajenos, se va borrando de su corazón y los han reemplazado con procedimientos de fuerza.

La clase alta, el capitalismo, tan odioso para ellos, los maneja mejor que nunca, más barato y con menos esfuerzo que antes cuando el obrero y el amo, el aprendiz y el oficial, el maestro y sus operarios, formaban como una misma familia.

Hoy día, el capitalismo no tiene más que imponer su voluntad á tres ó cuatro de los que manejan las asociaciones, y hacen una jugada de bolsa, destruyen el comercio de una población ó arruinan determinada industria en una nación.

La opresión en el sufragio, porque les imponen el candidato; la opresión en el modo de trabajar quitándoles los destajos y pequeñas contratas, con que el obrero inteligente y trabajador podía emanciparse, y la opresión en la duración del trabajo, impidiendo el ahorro con los extraordinarios, es un factor importantísimo para que el obrero no mejore en su condición material y no pueda emanciparse.

Ha llegado á creer el mundo obrero que podarse reunir en un mitin y perorar lo que se quiera, es ser libres.

No, la libertad no puede existir sin la verdad y el bien, y éstos tienen por base la instrucción religiosa. Todo problema humano es complejo, la moralidad es el producto de una regla de buen sentido que impelle el corazón al bien de los demás, el egoísmo no puede producirlo.

La moralidad tiene su sanción, y es incompatible con la ignorancia; mientras no veáis que el obrero se educa para hacer el bien, no creáis en su mejoramiento, antes temed que cada ventaja que crea conseguir redunde en su perjuicio.

Si se pretende de las ideas religiosas en el mundo social, el hombre es lobo para el hombre, como dice Hobbes, y francamente, una sociedad de lobos no es humana.

¿Queréis mejorar la condición del obrero? Educad. Mientras tenga su inteligencia sumida en la ignorancia y su corazón en el odio, esos dos corrosivos de la cultura, rebajarán su condición social. Ved la historia; con la idea religiosa en el gremio medioeval, fueron seres dichosos; cofradías potentes atendían solícitas al bienestar de todos. Con la revolución se destruyeron los gremios, y el obrero se encontró sin el apoyo de la Iglesia, á la que había desposeído de sus bienes la clase media; con la ex-

plotación capitalista, el obrero separado de la Iglesia, su protectora secular empobrecida, se convierte en rebaño indefenso y sacrificado por la clase baja, por la media y por la alta. A medida que el dogal le oprime con más fuerza, siente mayores impulsos de romperlo, emplea la fuerza y la fuerza le destruye.

## Mes de EL ROSARIO EN LA IGLESIA

Las sombras del Otoño vespertinas invaden el Santuario, y á la luz vacilante de la lámpara, que vela al tabernáculo, las estatuas é imágenes se agitan en nichos y retablos, cual si hablaran en sordo cuchicheo del pereoso paso de las devotas, que una á una, y pocas, acuden al Rosario, y eso que el repiquete de campanas dice en qué mes estamos.

Mas ya vienen tocadas con mantilla ó pañuelo de raso: cual sombras agobitadas bajo el peso ya de angustias, ya de años, de hijos van cayendo en grupo informe ante el altar sagrado de la Virgen, que de almas afligidas es dulce y bello amparo; este dice la voz que se abre hacia el altar mariano, cual si diera á las almas desterradas hacia la gloria paso; esto dicen los círcos que iluminan la Imagen y el retablo, arriba luz y gozo descubriendo, tristeza y sombra abajo.

Silencio misterioso llena el templo, oyéndose lejanas el alateo de nocturnas aves, la esquila del ganado y el silbo del gaitán que, tras su yunta, llega á casa del campo.

De rodillas, al pie del ara, el Cara entre los dos monagos rompe el silencio del recinto angusto con signos y vocablos de cadencia lírica que marcan los dedos de sus manos pulsando de un collar las gargantillas, cual notas de un teclado, que las sombras devotas, reverentes, repiten á intervalos;

y sube hacia la oscura ojiva y bóveda, y resada de arco en arco, de columna en columna y de una en otra Capilla, y llega al atrio un marmallo de alternas voces místicas, como ramor formado por alateo de ángeles nocturnos que volan el Santuario; cual fuga musical sobre el motivo de los misterios sacros; como rueda sin fin, cuyo engranaje son pensamientos santos; cual de alabanzas á la Virgen Santa devoto págilato; cual desgranar de perlas cristalinas en cristalino vaso, con las que hace collares para el cielo la Virgen del Rosario.

## La Cofradía del Rosario en Toledo.

Su antigüedad.—Su esplendor.—Su declinamiento.

I La revista *El Santísimo Rosario* de los PP. Dominicos de Vergara, correspondiente al mes de Octubre

de 1910, publicó una extensa relación de las fechas en que las *Cofradías del Rosario* de España fueron fundadas: omitiendo cuanto á la ciudad de Toledo concierne y expresando sus autores que en la Ciudad Imperial debió existir la mencionada *Cofradía*, pero que carecían de datos para citar la fecha de su origen.

Datos son estos de gran interés para la historia de la devoción al *Santísimo Rosario* en nuestra Patria, y mucho más, habiendo tenido en Toledo los hijos de Santo Domingo casa propia desde el año de 1290, edificada por San Fernando, en el sitio denominado el *Granadal*—hoy huerta de San Pablo—junto á la *Puerta Nueva*, y desde cuyo edificio—cuarta casa de Dominicos—se trasladó esta Comunidad, en 1407, á las casas de D. Guionar de Meneses, esposa de D. Alonso Tenorio de Silva, que en el siglo XVI, fueron reformadas notablemente, aunque continuando con el título de San Pedro Mártir, hasta la excomunión de las comunidades en el pasado siglo.

Los libros manuscritos de la Asociación religiosa del *Rosario* de Toledo, los conservaron hasta su expulsión los Padres Dominicos, y después, el religioso toledano de esta orden y Convento de San Pedro Mártir, Fray Agustín Sánchez, más conocido por el *Padre Agustín* ó el *Padre Aurora*, por haber dirigido hasta su fallecimiento, acaecido después de la revolución de 1808, el *Rosario de la Aurora*.

Sucedió en este cargo el ilustrado y bondadoso difunto Sacerdote don Nicanor Moraleda y Martín-Forero, Capellán Mayor del Colegio de Doncellas de Nuestra Señora de los Remedios, que el Cardenal Silveo creara en la patria de Santa Leocadia, y en su domicilio cuidadosamente conservó los libros de *Actas*, las *listas de congregantes*, las *letrillas* que se cantaban por los niños públicamente á la Virgen María, y las *velas de la agonia* y otros objetos que le encargara su antecesor.

De este interesante depósito hemos tomado las notas que extractadas insertamos á continuación.

II Uno de los libros manuscritos que hemos consultado, tiene la portada siguiente: *«Libro de la Exclavitud del Rosario de Nra. S.ª de la Aurora | sita en el Real Convento de | S.ª Pedro Martyr de Toledo | Año de 1786»*. Es libro de *Actas*.

Otro libro tiene en su portada la siguiente inscripción: *«El libro de Acuerdos de la Ill.ª Cofradía de N.ª S.ª del Rosario con el título de la Aurora que se venera | en el R.ª Convento de S.ª Pedro | Martyr de esta Ciudad | de Toledo. Año de 1815»*. Tamaño, folio, pergamino.

En él consta la *«Fundación y constituciones de la Exclavitud | del SS.ª Rosario de la Aurora en el año de | 1751 en el R.ª convento de S.ª Pedro Martyr de esta Ciudad de Toledo y su renovación»*.

El primer *Rosario de la Aurora* tuvo lugar el domingo siguiente al 14 de Mayo de dicho año, al amanecer, cantando el *Rosario* por las calles de Toledo, buscando para ello un *Estudiante y varones* que cedió la Parroquia de San Ginés. Salió del Convento de Madre de Dios, despertando previamente á los fieles *con campanilla y copillitas* propias de esta devoción.

Asistieron más de doscientos hombres. Todos estos actos fueron acordados por los hermanos de la *Academia An-*

*gélica Real fundada en el Convento de S.ª Pedro Martyr de Toledo*, como lo anota dicho libro en su primer folio vuelto.

El indicado Padre Agustín Sánchez fué nombrado Capellán de la *Confraternidad de Nra. Sra. del Rosario*, establecida en el Convento de San Pedro Mártir, por el último Prior del mismo Fray Baldomero Maqueda, en 2 de Julio de 1836.

Otro libro lleva al frente lo que sigue: *«Libro de Acuerdos y ordenanzas | de los Devotos de N.ª S.ª del Rosario (con el Título de la Aurora) como se venera en el R.ª Convento de S.ª Pedro M.ª de Toledo. Año | de 1807»*.

Contiene todo lo antes dicho bajo el epígrafe *«Origen de la Exclavitud del SS.ª Rosario de la Aurora erigida en el R.ª Convento de S.ª Pedro Martyr de Toledo y su | Renovación con todo lo q.ª pertenece á dicha Exclavitud»*.

### III

En un *Oficio* del Gobernador civil de la provincia de Toledo, D. Sebastián García de Ochoa, de 30 Marzo de 1836, dirigido á D. Juan Martínez Pradillo, representante de la *Cofradía de Nra. Sra. de la Aurora*, establecida en aquella fecha en el Convento de San Pedro Mártir, se le autorizaba al Sr. Martínez para entregar de la imagen de la Virgen de aquel título para celebrar con ella la Procesión de Pascua de Resurrección y demás que tenía la Cofradía de costumbre, á condición de no poderla nunca vender ni enajenar y colocarla en un templo público á la veneración.

En cumplimiento de esta orden, fué llevada la *Virgen de la Aurora* á la Parroquia de Santo Tomás ó Tomé y después de ocurrido el óbito del Padre Fray Agustín Sánchez, se le trasladó al Convento de Religiosas Franciscas de San Antonio, en donde en nuestros días se la continúa rezando el *Santo Rosario* al toque de oraciones, al anochecer.

El *Rosario de la Aurora* dejó de verificarse en Toledo el año de 1907, por haber provocado un alboroto varios jóvenes irreligiosos.

La *Cofradía del Rosario*, desapareció hacia el año de 1878.

Los libros manuscritos y demás efectos mencionados referentes á la misma, los conserva en la actualidad un sobrino carnal de D. Nicanor Moraleda, D. Mariano Gálvez de la Higuera y Moraleda, Presbítero, Capellán del Colegio de Doncellas de Toledo, nombrado al fallecer su tío D. Nicanor.

Y no conocemos más relativo á la *Cofradía del Santo Rosario* en Toledo.

Juan Moraleda y Esteban.  
Toledo-1911.

## Crónica de Alemania.

Los socialistas y la guerra.—Estado de las negociaciones franco-alemanas.—¿Tratado secreto franco-alemán?

Apenas comenzó á agitarse con caracteres alarmantes y con temores de guerra esta cuestión de Marruecos, los socialistas franceses propusieron á los alemanes y á los de las demás naciones interesadas, amanzar con la huelga general europea para el caso en que la guerra se declarase. El Comité directivo del partido alemán contestó que ellos son también contrarios á la guerra y que tratarían por todos los medios posibles, pero por la huelga general, de algún modo.

La huelga general en ese caso, decían, sería perjudicial al mismo pueblo y no haría más que aumentar enormemente los terribles males que la guerra había de traer á la nación y en especial al proletariado que en esas circunstancias no huelga, sino trabajo y pan necesitaria.

Con esto el Comité socialista alemán se dió por contento poniendo por encima de todo el patriotismo y dejando á su gobierno seguir tranquilamente las negociaciones con Francia y hasta llegar á declarar la guerra al llegar á ser preciso. Pero los socialistas franceses chillaron y echaron en cara á los alemanes, el no ser consecuentes con las ideas del partido socialista. En las capv inferiores del mismo partido socialista alemán, se produjo cierta agitación contra la actitud del Comité directivo y una socialista, Rosa Luxemburgo escribió un folleto criticando acerbamente la conducta de dicho Comité, y excitando á una violenta oposición contra la guerra. En esto el Comité del partido convocó á Congreso á los socialistas alemanes; y el Congreso se ha celebrado en Jena en estos últimos días del 10 al 16 del corriente. Rosa Luxemburgo repitió allí sus acusaciones contra los más radicales del partido; pero los miembros del Comité se defendieron fuertemente.

Entre estos discursos de defensa y temperamento templado y patriótico, ha sido muy notable el de Bebel: á Bebel no le impide su socialismo ser patriota. Se declara contrario á la guerra, sí; pero las razones en que para esto se funda, son casi las mismas que podría alegar el Ministro Kinderlein Waecher ó cualquier exagerado pangermanista. No se debe ir á la guerra, porque á Alemania no le importa oada tener un trozo más ó menos de territorio en Marruecos, donde le basta sólo tener libertad para su comercio y su industria, que nosotros, dice, hemos hecho capaz de luchar brazo á brazo victoriosamente con la de cualquier otra nación en igualdad de circunstancias. No se debe ir á la guerra, porque la guerra es hoy sumamente costosa aun para la nación que vence; y sobre todo, hay que tener en cuenta que Francia ya no está como en 1870, ni sería tan fácil derrotarla. No es, pues, la guerra lo que rechaza Bebel; sino una guerra de éxito para él, dudoso y de escaso resultado.

Terminó como anunció el telégrafo exponiendo las razones que aconsejarían no ir á la huelga general en caso de guerra.

Por otros muchos aspectos fué notable este Congreso, pero bastenot notar tan sólo su moderada actitud frente á la guerra. Y hay que advertir que esa moderación es mucho mayor de lo que las palabras dejan traslucir. Bebel, que está ya viejo y achacoso, por lo cual raras veces toma parte en estas bulingueras manifestaciones y torneos, fué sólo al Congreso para defenderse á sí mismo y al Comité de que es miembro, y su triunfo fué completamente, de tal modo, que cuando los últimos días la Rosa Luxemburgo ó su amiga Clara Zetkin ó algún otro de sus partidarios tomaban la palabra, solamente risas y burras burlescos excitaban en la concurrencia. Y la moción presentada por el Comité del partido en que se declaraba este contrario á la guerra y contrario á la huelga como medio de combatirla, fué aprobada por una enorme mayoría haciendo exclamar á la misma Rosa Luxemburgo, llena de despecho: «Bien, como miembro que soy del partido, me someteré, pero tendré que decir en adelante cuando el Comité me proponga algunas de sus decisiones: ¡CRÉDO? QUÍA ABSURDUM!» En los socialistas alemanes prevaleció, pues, la afirmación de su personalidad propia é independencia frente á las instigaciones de los franceses.